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металлургия

— В последние годы предприятия 
группы «Русполимет» активно осваи-
вают новые технологии и материалы. 
Для этого требуется соответствующая 
сертификация. Как ведется работа?

— Во всех проектах разработчики, учи-
тывая ответственное назначение изделий, 
требуют, чтобы были подтверждены компе-
тенции — пройдена сертификация процес-
сов: от выплавки необходимой марки мате-
риала и до всех этапов технологии изготов-
ления продукции. Это касается поставок 
как традиционной для завода кольцевой 
продукции, так и новой.

Осенью 2019 года в ООО «Гранком» вве-
дено в эксплуатацию современное обору-
дование по производству металлических 
порошков и гранул, а также изделий их них. 
Это продукция обладает рядом преиму-
ществ по сравнению с получаемой класси-
ческими методами выплавки и деформа-
ции. Сейчас ведется работа по сертифика-
ции ее применения в отечественном обору-
довании для шельфовой добычи углеводо-
родного сырья, элементах насосного обо-
рудования для предприятий «Росатома», 
Объединенной судостроительной корпо-
рации и других. Подобная работа прово-
дится с моторными заводами, входящими в 
состав Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации, и Всероссийским научно-
исследовательским институтом авиацион-
ных материалов (ФГУП ВИАМ).

На согласовании и в разработке нахо-
дится несколько программ, предполагаю-
щих поставку опытных партий новой про-
дукции для исследования и контроля со 
стороны потенциальных предприятий-
заказчиков, чтобы в случае положительных 
результатов выйти на серийные поставки.

Осенью 2019 года было введено и новое 
титановое производство — Завод вакуум-
ной металлургии, сертификация продукции 
которого находится в завершающей ста-
дии. В этом направлении также работаем с 
ФГУП ВИАМ — по изделиям для авиации и 
ФГУП ЦНИИ КМ «Прометей» — по продук-
ции для судостроения.

— По каким еще направлениям 
ведется сертификация материалов и 
изделий предприятия?

— Мы постоянно расширяем гори-
зонты своей деятельности. Одно из важ-
нейших отраслей экономики страны — 
атомное энергетическое машиностроение. 
Для присутствия в этом секторе промыш-
ленности мы в 2019 году получили лицен-
зию на право изготовления специального 
оборудования для транспортировки ядер-
ного топлива. Это было совершенно новое 
для нашего предприятия направление, до 
этого мы изготавливали элементы обору-
дования атомных станций. За прошедшее 

время выполнено несколько заказов. Этим 
занимается наше обособленное подразде-
ление — цех энергетического машиностро-
ения в городе Выксе.

Стоит отметить еще один наш проект, 
связанный с производством заготовок, 
используемых впоследствии при изготов-
лении геологических роторных, телеметри-
ческих и измерительных систем для буре-
ния нефтегазовых скважин. В рамках этого 
проекта на предприятии были изготов-
лены первые в стране образцы немагнит-
ной стали.

— Какие современные программные 
решения используются на предприятии? 

— Мы используем все современные 
методы математического моделирования 
технологических процессов. Это программ-
ный комплекс Thermo-Сalc для моделиро-
вания фазового состояния стали и сплавов, 
система QForm для моделирования ковоч-
ных, кузнечных операций, процессов про-
катки колец, а также специализирован-
ные программы от разработчиков обору-
дования. Использование этих программ-
ных комплексов позволяет избежать оши-
бок при разработке технологии и ускоряет 
освоение новой продукции. Также на пред-
приятии плодотворно работает лаборато-
рия статистического анализа. Ориентиру-
ясь на результаты обработки массивов ста-
тистических данных, технологи могут кор-
ректировать процесс, достигая оптималь-
ных параметров.

— «Русполимет» активно развивает 
экспортные поставки. Каковы достиже-
ния в сертификации продукции на зару-
бежных рынках?

— За последние пять лет одним из зна-
ковых достижений стала аттестация тре-
бованиям Nadcap — международной про-
грамме стандартизации и аккредитации 
для поставщиков компонентов в аэрокос-
мической отрасли. «Русполимет» — один из 
немногих отечественных производителей, 
соответствующих требованиям Nadcap.

Соответствие этим требования счита-
ется «входным билетом» для поставок на 
ведущие двигателестроительные предпри-

ятия во всем мире. Получены одобрения 
по таким процессам, как термообработка, 
неразрушающие методы контроля, дефор-
мация (ковка, прокатка). Это подтверждает 
высокую организацию этих процессов на 
предприятии. 

Планируем в ближайшее время атте-
стовать также лабораторный комплекс. В 
прошлом году на предприятии был создан 
единый центр контроля и менеджмента 
качества, объединивший в одном месте 
центральную заводскую лабораторию, 
отдел технического контроля и специа-
листов системы менеджмента качества. 
Такая консолидация позволила повысить 
эффективность этой работы. Важно, что 
произошло и технологическое обновление, 
— лабораторный комплекс был оснащен 
новейшим современным оборудованием. 
Сейчас направлена заявка на регистрацию 
нашей лаборатории в Федеральной службе 
по аккредитации (Росаккредитация).

— Какие задачи ставятся перед тех-
нической дирекцией завода на будущее?

— Одна из главных — продолжать 
развивать компетенции в традицион-
ном для нас производстве колец, дис-
ков и поковок для разных отраслей про-
мышленности, а также в полной мере 
использовать возможности вновь вводи-
мого оборудования для освоения новых 
видов материалов и продукции из них, 
в том числе для зарубежных заказчи-
ков. Несколько лет назад было открыто 
представительство предприятия в Дюс-
сельдорфе, это дает свои плоды — появ-
ляются новые запросы от европейских 
потребителей.

Еще одна задача связана с открытием 
прокатного комплекса. На предприятии 
ведется монтаж стана продольной про-
катки 350/250, который позволит получать 
из жаропрочных, нержавеющих сталей, 
титановых сплавов прутки диаметром от 5,5 
до 30 мм. Пуск запланирован на конец года. 
Важно в кратчайшие сроки освоить обору-
дование и начать поставки высококачест-
венной продукции.

«Мы постоянно расширяем горизонты»
Запуск производства новых материалов — это всегда большая работа с ведущими отраслевыми научными центрами по сертификации перспек-
тивной продукции. Об этом опыте ПАО «Русполимет» и его дочерних предприятий рассказывает технический директор «Русполимета» Андрей 
САПУНОВ.
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ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ ЗАДАЧ — 
ПРОДОЛЖАТЬ РАЗВИВАТЬ 
КОМПЕТЕНЦИИ В ТРАДИЦИ-
ОННОМ ДЛЯ НАС ПРОИЗ-
ВОДСТВЕ КОЛЕЦ, ДИСКОВ И 
ПОКОВОК ДЛЯ РАЗНЫХ ОТРА-
СЛЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ.

— Анатолий Данилович, в последние 
годы «Русполимет» непрерывно модер
низировался. Какое уникальное обо
рудование появилось на предприятиях 
группы?

— Несмотря на пандемию и ее экономи-
ческие последствия, нам удалось не только 
сохранить все, что было сделано, но и пре-
умножить. Мы практически завершили вне-
дрение на предприятии специальной элек-
трометаллургии — за последние пять лет 
введены еще две печи электрошлакового 
переплава и две печи вакуумно-дугового 
переплава. В этом году строится вакуумно-
индукционная печь. Таким образом расши-
ряются наши возможности в спецэлектро-

металлургии. В частности — в производ-
стве жаропрочных сталей и сплавов ответ-
ственного назначения.

Продолжаем расширять сортамент 
выпускаемой продукции. В этом году запу-
скаем прокатный стан 350/250, который 
позволит из жаропрочных, нержавеющих и 
титановых сталей и сплавов изготавливать 
прутки и катанку малого диаметра. Следу-
ющий этап проекта — производство прово-
локи диаметром до 0,8 мм.

Что касается судьбоносных для нашего 
предприятия проектов, которые были реа-
лизованы за пять лет, — это, прежде всего, 
так называемый титановый проект с нашим 
дочерним Заводом вакуумной металлур-
гии. Построено небольшое, с мощностью 
до 2 тыс. тонн слитков в год, но уникальное 
по набору оборудования производство. В 
его составе — отечественная электронно-
лучевая печь, современная вакуумно-дуго-
вая, а также единственная в мире установка 
электронно-лучевого оплавления и сварки, 
разработанная при поддержке Фонда раз-
вития промышленности. Комплекс позво-
ляет выпускать титан и его сплавы высочай-
шего качества практически по всем извест-
ным технологическим схемам.

Кроме того, мы первыми в России 
запустили промышленное производ-
ство металлических порошков и гранул, а 
также изделий из них. Считаем это только 
первым этапом, но уже сегодня этот шаг 
перекрыл технические возможности 
почти всех предприятий, работающих в 
данном направлении. У нас есть три уста-
новки для производства практически всех 
видов порошков. Это трехтонная индукци-
онная печь с последующим распылением 
в азоте, предназначенная для получения 
порошков из инструментальных, быстро-
режущих, нержавеющих сталей и спла-
вов. Вакуумно-индукционная печь — для 
изготовления жаропрочных порошков, 
которые сегодня широко востребованы в 
аддитивных технологиях. И третий агре-
гат — установка центробежного распыле-

ния, предназначенная для выпуска тита-
новых порошков. В составе комплекса 
также имеется оборудование для рас-
сева и дополнительной очистки порош-
ков. Кроме того, создано производство 
формообразующего инструмента — кап-
сул — для изготовления порошковых дета-
лей методом газостатирования.

До недавнего времени в перечне 
поставщиков металлических порошков 
и изделий из них практически не было ни 
одного отечественного. Сейчас уже на мно-
гих предприятиях используют заготовки из 
нашего порошкового быстрореза.

Осваиваем еще одно новое для нас 
направление — аддитивные технологии. На 
предприятии установлен принтер для пря-
мого выращивания деталей из порошков. 
Результаты исследований качества изде-
лий, изготовленных из порошков методом 
газостатирования и прямого выращива-
ния, превосходят нормативные требова-
ния. Наряду с сокращением сроков изго-
товления это свидетельствует о перспек-
тивах широкого применения этих изделий 
в специаль ном машиностроении.

Достаточно серьезно продвинулись в 
области проектирования и изготовления 
газостатов — агрегатов для изготовления 
изделий из металлических порошков мето-
дом горячего изостатического прессова-
ния. Сами по себе порошки не являются 
конструкционным материалом, это лишь 
полупродукт. Для изготовления конечных 
изделий необходим еще целый ряд агрега-
тов, одним из которых является газостат. 
Зарубежные производители такого обо-
рудования — шведы, американцы, бель-
гийцы — в условиях санкций отказыва-
ются поставлять его в Россию. Строитель-
ством газостатов занимается наше дочер-
нее предприятие «Дробмаш». Надеюсь, это 
направление станет одним из ключевых не 
только для группы «Русполимет», но и всей 
промышленности страны.

Руководство нашего предприятия уве-
рено, что за порошковой металлургией 

будущее. Не так давно «Русполимет» посе-
тил глава Минпромторга страны Денис 
Мантуров, которому мы презентовали наши 
разработки и новые предложения. Сейчас 
их рассматривают на серьезном уровне в 
министерстве.

— Как по высокотехнологичным нап
равлениям строится сотрудничество 
с научноисследовательскими и учеб
ными заведениями?

— Большую часть научно-исследова-
тельских работ по текущим задачам выпол-
няем своими силами, у нас на предприя-
тии много высококлассных квалифициро-
ванных специалистов. Но для проведения 
более глубоких исследований мы сотрудни-
чаем с ведущими учебными, а также отра-
слевыми институтами.

Среди них хотел бы отметить наши 
нижегородские университеты. В частности, 
с НГТУ им. Р.Е. Алексеева мы ведем круп-
ный проект по постановлению правитель-
ства №218 о кооперации реального сек-
тора и научных и образовательных органи-
заций, в котором «Русполимет» выступает 
индустриальным партнером. Участвуют 
также Санкт-Петербургский морской тех-
нический университет и другие вузы. Это 
достаточно сложный, но интересный про-
ект, который позволит нам серьезно про-
двинуться в сфере проектирования фор-
мообразующего инструмента и технологий 
газостатирования.

Большие компетенции и у ННГУ имени 
Н. И. Лобачевского. В университете 
создана хорошая школа под руководст-
вом профессора Владимира Николаевича 
Чувильдеева, который серьезно занима-
ется исследованиями в области порошков 
и изготовления изделий из них. Сотруд-
ничаем с МИСиС, Санкт-Петербургским 
политехническим университетом Петра 
Великого, учебными заведениями в Рос-
тове-на-Дону, Таганроге и другими.

Ведем научно-исследовательские 
работы с Всероссийским научно-исследо-
вательским институтом авиационных мате-

риалов, Центральным научно-исследова-
тельским институтом конструкционных 
материалов «Прометей» имени И. В. Горы-
нина Курчатовского института, Всероссий-
ским научно-исследовательским и проект-
ным институтом твердых сплавов и туго-
плавких металлов.

У нас есть действующие программы по 
работе с ведущими отраслевыми инсти-
тутами, есть новые планы, которые обсу-
ждаем, в том числе по исследованию новых 
материалов.

К сожалению, многие считают, что в 
небольшом городе Кулебаки, в муром-
ских лесах, не могут развиваться высо-
котехнологичные процессы. Мы доказы-
ваем обратное. Кризисы и пандемии при-
ходят и уходят. Чтобы не остаться за бор-
том истории, важно не только идти в ногу 
со временем, но и стараться немного его 
опережать, проводя постоянный науч-
ный поиск и исследования. И при этом не 
забывать постоянно расширять номен-
клатуру высокотехнологичной, высоко-
качественной, востребованной потреби-
телем продукции.

— Что станет итогом этой работы по 
постановлению правительства №218?

— Первая задача, которую мы решаем с 
коллегами, — это разработка программ для 
компьютерного моделирования с дальней-
шим проектированием формообразующего 
инструмента — капсул с последующим их 
заполнением порошком и дегазацией. Про-
ектируем специальные установки. Разра-
батываем режимы газостатирования для 
различных классов порошков — инстру-
ментальных, нержавеющих, жаропрочных, 
титановых. Проводим комплекс исследова-
ний получаемых изделий.

В конечном итоге главная задача про-
екта — получать качественный продукт с 
гарантированным уровнем свойств. Счи-
таю, что это один из сложных, но важных 
проектов, в котором участвуют нижего-
родские ученые при поддержке нашего 
предприятия.

«В небольшом городе могут развиваться высокие 
технологии»
Развитие прорывных направлений в реальном секторе невозможно без научной поддержки. О работе с вузами и научноисследовательскими 
институтами при освоении новых технологий рассказывает директор Центра научнотехнического и инновационного развития ПАО «Русполимет», 
доктор технических наук, профессор Анатолий РЯБЦЕВ.
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ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ БОЛЕЕ ГЛУ-
БОКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ МЫ 
СОТРУДНИЧАЕМ С ВЕДУЩИМИ 
УЧЕБНЫМИ, А ТАКЖЕ ОТРА-
СЛЕВЫМИ ИНСТИТУТАМИ.


